

# EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, martes 3 de agosto de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5.097

## CUATRO BATALLONES ROJOS DESTROZA- DOS EN ASTURIAS. LABOR DE LIMPIEZA:

### Comunicado Oficial

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo.

Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 2 de agosto de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE**  
Frente de Vizcaya.—Cañones y tiros.

Frente de Asturias.—El enemigo, cumpliendo órdenes del Comité rojo de Gijón, lanzó un nuevo desesperado ataque contra nuestras posiciones, con dos brigadas, siendo destruidos cuatro de sus batallones, y habiéndose recogido, en la mañana de hoy, más de cien muertos, 130 fusiles y 6 ametralladoras.

Frentes de León y Santander. Sin novedad.

**EJERCITO DEL CENTRO**  
Frente de Aragón.—En el sector de Albarracín ha continuado la persecución de enemigos y la limpieza de la zona dominada, habiéndose cogido más de 200 prisioneros y abundantísimo material, todavía sin clasificar.

Frentes de Madrid, Alava y Soria.—Sin novedades dignas de mención.

**EJERCITO DEL SUR**  
Sin novedad.

Salamanca, 2 de agosto de 1937. De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### El hermano del Sultán Azul

Sevilla.—Procedente de Granada, donde visitó su Alhambra y demás monumentos, ha llegado a Sevilla el hermano del Sultán Azul de Ifni, que en breve saldrá para Salamanca a fin de cumplir con el Generalísimo.

### La justicia del Frente Popular

Sobre el libro editado con este título por «Les Editions de France» del que tan intensamente se ha venido ocupando la prensa extranjera, la «Gazette de Lawanne», en su edición de 26 de julio, publica un interesante comentario, del que entresacamos los dos párrafos finales, que son por otra parte un resumen muy justo de la situación en la España roja, del desenfreno de la revolución marxista en ella destacada, de sus responsabilidades y de su destino:

«La confesión de Azaña, declarando en un discurso que el pueblo español no estaba dispuesto a librar un combate terrible contra la tiranía y el despotismo para permitir otro, tiene un acento trágico. Pero, al denunciar esta «dictadura de la pistola» que domina la España marxista, Azaña ha debido reconocer, en el fondo de sí mismo, que él era en gran parte responsable de ello. No es impunemente que se abren de par en par las puertas de las cárceles, que se desencadenan las pasiones populares, que se suprimen las selecciones y que se pacta con los que tienen por ley el crimen.

«Es posible, pues, sorprenderse que después de haber barrido la justicia para sustituirla por la arbitrariedad sin control y por el asesinato, las gentes de Valencia y de Barcelona hagan sin cesar llamamientos a la conciencia universal. ¿Es acaso porque se saben defensores de una causa perdida? Juan Peiró, artífice notorio de la revolución, con amarga lucidez, ha hecho en uno de sus escritos una confesión significativa: «Las revoluciones que traspasan los límites de su trabajo destructor, no tienen moralmente, otro destino que el de perecer.»

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE LA CORUÑA

### SUBSIDIO DEL COMBATIENTE

#### ¿Qué es el subsidio pro-combatiente?

Es una pequeña ayuda que se presta a los familiares del que lucha cuando están necesitados de ella.

Es el abrazo de la retaguardia con la vanguardia en el sacrificio. Es el cuchillo con que desalojamos de la casa del combatiente abandonada por éste a sus encarnizados enemigos, hambre, miseria, tristeza.

Son tres pesetas, cuatro, cinco, para que una familia en la que el apoyo fce a luchar por una España mejor, no quede sumida en la pena profunda de pensar que su sacrificio es inútil.

EL SUBSIDIO PRO-COMBATIENTE, es la alegría, el consuelo, la tranquilidad de los que luchan porque saben que los suyos están atendidos.

### De Queipo de Llano

Comenzó anoche su charla radiada el general señor Queipo de Llano, manifestando su gran satisfacción para la obra caritativa que en Málaga realizan las señoras de Falange, que en sus comedores de Auxilio Social, dan de comer a siete mil niños y cuya obra presencié él mismo.

Estas abnegadas señoritas, que realizan admirablemente esas labores, están convertidas en amigas de casa.

Málaga—añade—está completamente redimida y allí existe un ambiente completamente distinto al de antes; claro está que pueden existir todavía algunos malos, quienes en el afán de ser dirigentes, creen que aún van a volver los marxistas.

Es verdaderamente consolador apreciar el contraste que ofrece la España roja con la España digna, viendo como en ésta la justicia triunfa en todas partes. En la zona roja sigue imperando el asesinato y el robo.

En Barcelona protesta la gente por el alza constante de las subsistencias.

Por su parte, la Comisión de Abastos recarga los precios en un 75 por ciento y así los da al comercio.

De este modo se enriquecen Comorera, Basier, Oejo y Batalla.

En Alicante se constituyó una Sociedad integrada por Alonso Mallol, Valero y Samper, que poseen un vapor de 200 toneladas. Establecieron un gran negocio trayendo víveres del extranjero para vender en los pueblos del interior, con lo cual se están «hinchando» de dinero.

Había de una oficina de turismo, que existe en París, en la cual los empleados viven expéndidamente a cuenta de los objetos de arte robados en España.

La CNT de Burdeos pide que se haga una información acerca de las malas acciones hechas por los dirigentes rojos españoles, y aplicarles la debida sanción.

En el último Consejo de ministros celebrado en Valencia, se nombró una Comisión constituida por Negrín, Giral, Alvarez del Vayo, el Bigardo, y el embajador en Rusia, para pedir a Ginebra que preste apoyo al esclarecimiento que pide la CNT de Burdeos.

Es probable que a esa comisión se unan los representantes de los «gobiernos» de Barcelona y Vizcaya.

Habla de las nuevas pesetas puestas en circulación por el gobierno de Valencia, que no valen nada y nadie las quiere.

En Valencia cuesta 20 pesetas el kilo de carne; 40 el de jamón, y nueve, el de judías.

Terminó la charla dando cuenta de las operaciones, según el Boletín de información y de las listas de suscripción para el Ejército y para el nuevo acorazado.

### Un nuevo cementerio clandestino

Ya son casi tan numerosos los cementerios clandestinos como los automóviles robados en la zona roja.

El «Diario» del 27 da cuenta del descubrimiento de una nueva necrópolis clandestina. Transcribimos:

«En el sumario que se instruye para averiguar el paradero del notario de Ripoll, desaparecido, hace algún tiempo, se ha descubierto por la declaración de un sujeto la existencia de un cementerio clandestino en el lugar que con toda precisión y detalle ha señalado el declarante.»

### Sobre China y Japón

Tokio.—Ha dado orden el ministro de Marina de que saiga para el Norte de China la tercera escuadra japonesa con objeto de colaborar con las fuerzas de tierra y aire en las operaciones.

Washington.—El presidente Roosevelt ha manifestado que este verano no abandonará Washington dada la seriedad de la situación internacional, de modo especial en el Extremo Oriente.

París.—Rusia se propone movilizar un gran contingente de hombres con material de guerra modernísimo, para ayudar a los elementos chinos. Esta noticia, a pesar de que casi se da como segura, se dice que los Soviets tropezarán con grandes dificultades para el aprovisionamiento necesario para ayudar a China.

París.—Le Journal publica las declaraciones hechas por el nuevo embajador del Japón en Francia señor Sugimura a un redactor de dicho periódico.

En ellas dice el diplomático nipón, entre otras cosas:

«Estoy satisfecho de volver a Francia y tengo verdadero deseo de que las relaciones entre ambos países sean cada vez más estrechas y mejores.»

Es cierto que entre Japón y Francia existe un pacto de amistad desde hace 30 años, pacto que continúa en vigor.

El acuerdo reciente entre Japón y Alemania se refiere solamente a la defensa mutua contra el comunismo.

Tengo la seguridad—terminó diciendo—de que en el caso de que Francia se viera atacada por Alemania, el Japón se pondría a su lado aun cuando los Soviets también lo hicieran.

Shanghai.—Los observadores estiman que no puede haber guerra entre China y Japón, porque la República china no se halla en condiciones para mantenerla por su organización y por su falta de material.

Shanghai.—El general chino Chan Kai Sek ha hecho público un manifiesto excitando a los chinos a la defensa enérgica de su territorio.

Las autoridades han prohibido los actos, desfiles y manifestaciones, para evitar que se produzcan incidentes.

El consúl del Japón se ha dirigido al gobernador del cantón de Tiang Fu, invitándole a que ordene la retirada de tropas allí establecidas.

Los cuarteles generales chinos de Tao Sing han sido bombardeados por los japoneses.

Los soldados chinos se han atrincherado y se defienden encarnizadamente.

Bruselas.—Se calcula que desde que comenzaron los hechos de guerra en China, los japoneses se apoderaron ya de un territorio más grande que la mitad de Inglaterra.

**Franco intensificará la propiedad privada, como fruto sagrado del sudor de los trabajadores. Franco defenderá a los pequeños propietarios contra los tentáculos del gran capital, que ha de ser encauzado por el Caudillo para que cumpla su misión de fecunda la Patria.**

### La carencia de aceite

De Solidaridad Obrera de Barcelona del 25 de julio:

«Por una nota reciente del Ayuntamiento, está tasado el aceite a 375 pesetas el litro, y desde hace tres semanas está en vigor el racionamiento de este artículo.

«Pues bien; en muchos sectores de la capital, resulta totalmente imposible adquirir una sola gota de aceite con la carta de racionamiento.»

«Hay mujer que para poder condimentar la comida, debe andar distritos y más distritos, lo que representa una gran pérdida de tiempo y una tortura física para nuestras compañeras.»

«Esto demuestra que el racionamiento del aceite no funciona con la debida normalidad.»

### La situación militar

Toledo.—Un ejército organizado y victorioso sabe mantenerse cohesionado y en condiciones de combatir tras de las luchas más reñidas.

Así después de la conquista de Bilbao y de toda Vizcaya, nuestras tropas se han cubierto de gloria en las últimas reñidas jornadas de Madrid, venciendo seria resistencia y los elementos acumulados por el enemigo durante varios meses.

Mientras que los marxistas batidos, rechazados por el esfuerzo, quedaron agotados y sin poder moverse, nuestro Ejército, siempre eficiente y en juego, nos sorprende con la magnífica ofensiva de Aragón.

Nuestro victorioso avance continúa como puede apreciarse viendo un mapa y leyendo los partes de la campaña.

Cada día se conquistan nuevos pueblos y posiciones. El avance tiene ya una profundidad de 50 kilómetros y nuestro frente en línea recta desde Guadalquivir a Teruel mide unos ochenta.

Después de la ocupación de Toril y Valdemencia la línea se regulariza. Puede decirse que estamos dando un salto sobre la meseta montañosa; tras de la cual no tardarán en encontrarse caminos llanos y aseQUIBLES.

Otro día hablaremos de Asturias y de la última desatentada y desastrosa intentona de los mineros rojos: un nuevo fracaso; que les costó más de mil bajas y una pérdida grande de material.

### Príncipe restablecido

San Sebastián.—Se halla restablecido de las graves heridas que sufrió cuando luchaba en el frente de Bilbao, el Príncipe Gaetano de Borbón Parma, hermano de la emperatriz Zita.

Después de varios días de descanso, el príncipe tiene el propósito de alistarse nuevamente en el Reguete de Navarra y regresar al frente de lucha.

### Otra leyenda que se desvaneció

Sir. T. Inskip, Ministro británico para la coordinación de la Defensa, ha hecho en la Cámara de los Lores (reunión del día 27) las siguientes declaraciones:

«Aun cuando no es posible, ni conveniente para el Gobierno dar completos detalles, daré los bastantes para que desaparezca toda suerle de ansiedad. No han sido montadas baterías en la bahía de Algeciras que puedan constituir amenaza alguna para Gibraltar.»

Una batería de cuatro grandes «Nowitzers» fué montada dominando el Estrecho, antes del inicio de la guerra civil. Dado el desarrollo de la guerra española y teniendo en cuenta los acontecimientos, la presencia de estos cañones es perfectamente comprensible, y no es preciso imaginar o inventar silestras intenciones con respecto a nuestro país. No hay razón en opinión del Gobierno para plantear ninguna cuestión, ni para sentir ansiedad de ningún género.»

«En la orilla opuesta, Ceuta ha estado siempre poderosamente fortificada. Está artillada desde antes de la guerra. Nadie puede sostener sin embargo, que sus cañones sean una amenaza para Gibraltar ni para la navegación.»

«En la actualidad—comenta el Times del día 28—el Gobierno inglés entiende que no existe razón para alarmar ni para protestar.»

«He aquí como se esfuma otro de los «incidentes» que la propaganda de los «gubernamentales» y sus corifeos habían intentado provocar.»

### El Anarquismo, partido único

Así lo preconiza la ex ministro roja Federica Montseny. La Vanguardia del 27 da cuenta de la conferencia dada por dicha propagandista en Cartagena el día 25. Entre otras cosas dijo:

«Es preciso que las masas, y lo que no son masas, se den cuenta de que si en España debe existir un partido único del proletariado, ese partido tiene que ser el de la Confederación Anarquista.»

### Valencia y su pillaje

El Tribunal de apelación de Poitiers ha confirmado en todas sus partes la ordenanza del presidente del Tribunal Civil de La Rochelle que decretó el embargo preventivo de todas las cajas de valores y documentos embargados en el vapor «Aspe Mendi» y en el «Sea Bank».

Las pretensiones del Gobierno del Banco de España de Valencia, representados por Paul Boncour y Pierre Nasse, han sido declaradas infundadas y desprovistas de toda base jurídica.

El gobierno de Valencia sostenía que podía ser discutido ante los Tribunales franceses.

En cambio el Tribunal de apelación de Poitiers ha declarado bien fundadas las pretensiones de los depositarios y de los Bancos reclamantes y también que el director de la sucursal del Banco de España en San Sebastián tiene personalidad plena con arreglo al reglamento del Banco.

El Tribunal confirma la ordenanza de La Rochelle.

Mantiene el embargo decretado por la razón siguiente:

Considerando que no se ha establecido ni probado que el gobierno de Euzkadi haya obrado por delegación y que por otra parte dicho gobierno no está reconocido como Estado soberano sometido a la Legislación Internacional, no hay razón alguna que se oponga o que pueda impedir el ejercicio del derecho de reivindicación.

Las medidas precautorias adoptadas no van en contra del fin que se persigue.

Como se ve, el Tribunal de apelación de Poitiers ha aceptado en toda su integridad la doctrina de la sentencia dictada por el juez M. Lewis en el pleito seguido en Londres sobre la validez de los acuerdos adoptados por el Consejo de Administración del Banco de Bilbao, nombrado por el gobierno de Euzkadi.

Por lo que respecta a Inglaterra, la flota mercante española que manipularon los rojos se halla detenida en los puertos del Reino Unido: en Cardiff, en Freenock y en Belfast, mientras los tribunales ingleses deciden si es o no válido el decreto de incautación publicado por el Gobierno de Valencia después de la toma de Bilbao.

El gobierno rojo ha decretado la disolución de la Casa Ibarra.

El representante de ésta en el Reino Unido, Mr. Zank Newell, ha dirigido al Comité del Lloyd una comunicación en la que hace constar: «Ibarra y Compañía es una Compañía de Navegación fundada hace más de cincuenta años, legalmente constituida con arreglo a la ley española y domiciliada en Sevilla.»

Con arreglo a la ley española la Compañía sólo puede ser disuelta en dos casos: la quiebra o acuerdo de los accionistas.

No concurriendo ninguna de estas circunstancias, la disolución que se dice decretada por el Gobierno de Valencia no es válida y no puede ser reconocida.

### Los nuevos días del «Plato Único» y «Sin Postre»

Por orden del Excmo. Sr. Gobernador General del Estado, de 16 de julio, se implanta la recaudación semanal del «Plato Único» y del «Día Sin Postre», que han de observarse, respectivamente, todos los VIERNES y LUNES de cada semana, a partir del 1 de agosto.

Aunque no dudamos de que los santiaguenses han de aceptar con decidido propósito de cooperación y sacrificio esta nueva restricción en sus gastos a favor de los necesitados de la España Nacional, víctimas la inmensa mayoría de la guerra, estimamos oportuno recordar, para mayor eficacia en el servicio exigido, lo siguiente:

Que debido a las privaciones de muchos familiares de esos necesitados que vamos a proteger con un pequeño desembolso, se desarrolla con sorprendente normalidad la vida industrial y mercantil en la España de Franco.

Que merced al sacrificio cotidiano de los combatientes disfrutamos de este bienestar, tan positivo que cuesta trabajo convencer a muchos que estamos en plena guerra.

Que gracias a los que mueren en el frente vivimos nosotros en la retaguardia.

Que no merecen, en consecuencia, tener nada, quienes no estén dispuestos a desprenderse de una parte de su patrimonio en favor de los indigentes.

Que no es digno de la victoria, forjada con esfuerzos heroicos por nuestros soldados y milites, quienes no comparten su pan con los desheredados.

Que el que se inhibe, finalmente, de sus deberes sociales en estos momentos es un verdadero enemigo de España, tan odioso como los rojos que nos combaten en los frentes.

La Coruña (Segundo Año Triunfal), a 30 de julio de 1937.—El Gobernador civil, José María de Arellano.

GUIA DEL PEREGRINO Y DEL TURISTA. Guía oficial de la Ciudad. En todas las librerías. PTAS. 3'50

las ruinas de Brunete y Quijorna. Pudo creerse en algún momento de la desigial y fiera batalla que no había ser vivo entre los escombros. Pero el grito sublime de la Guerra Europea volvió a oírse: ¡Arriba los muertos! Y los fantasmas lívidos y trágicos se pusieron en pie, cantando el himno de la Falange.

Ya tenían encima los monstruos blindados rusos del último modelo, con los cañones de tiro rápido de sus torretas disparando metralla sobre las camisas azules rotas en girones. Tras de los tanques, va la infantería en compactas olas. Pero los muertos que se han puesto en pie mueren de nuevo, cada uno en su sitio. Antes de caer definitivamente, detienen muchas veces a la avanzada arrolladora; la diezman; la desangran. Algunos valientes salen de los montones de tierra que les cubren, y a cuerpo limpio apedrean con sus bombas de mano a los tanques que tienen cerca. Se ve arder y explotar a alguna de las máquinas infernales. Otras retroceden, empavorecidas con el espanto impreso a troquel en sus planchas metálicas.

Esto ocurre en Brunete; esto ocurre en Quijorna; esto ocurre en toda la extensión de la línea que se quiere romper. Y el sacrificio de los héroes da tiempo al Mando para que acuda con rapidez a los lugares sumergidos por la avalancha.

El Tercio llega a la carretera, obediente como siempre a la voz del cañón. Y cuando los 60.000 hombres que al mando rojo ha reunido para ensanchar la brecha tratan de desembocar en los caminos que han de conducirlos a Navalcarnero, se encuentran una nueva muralla de pechos desnudos —las camisas remangadas y abiertas hacen brillar al sol la heroica carne— que les hacen detenerse asombrados.

Hasta hace unos pocos días ha durado la homérica pugna. La brecha abierta en una línea, cuando no se puede ensanchar, forma una bolsa peligrosísima para los que en su avance se introducen en ella. Y esto ocurrió en la batalla de Brunete. Incapaces de toda progresión lateral, los rojos se han consumido en largos forrajeos, al querer romper las redes humanas que les ahogaban.

Ataques; contraataques; trincheras que se ganan y se pierden; pueblos que no son de nadie, por que ni unos ni otros pueden permanecer en ellos; divisiones rotas destruidas hasta el último hombre. Y centenares de aviones en juego. Los soldados de tierra levantan un momento la vista del alza del fusil, para ver como se ametrallan los soldados del aire. Ni de noche cesa la espantosa pugna. Y a los puestos sanitarios de urgencia, y a los hospitales después, llega la carne heroica macerada y deshecha en interminables procesiones.

Allí se produce otro de los grandes espectáculos de la gran batalla. Los moribundos van en las camillas cantando sus himnos y aclamando a España. Su entusiasmo vence a su dolor. Sólo la mascarilla del anestésico puede hacerles callar. Cantan y rugen en la agonía los cachorros del león, que mueren por España. Los médicos lloran emocionados cuando recuerdan las escenas de sublime aguafuerte. Ni un desmayo cobarde, ni una lágrima; sólo oraciones mezcladas con los himnos.

Así se explica que haya podido ganarse la descomunal batalla de Brunete, en que el enemigo puso por primera vez ante nosotros un ejército que por sus efectivos y su organización era formidable. Y Francisco Cossío, el gran escritor, puede decir mientras estrena el luto de su hijo, muerto en Quijorna por España:

«Mi hijo pequeño, a los 19 años, en un solo minuto, ha escrito con su sangre una página que yo no seré capaz de escribir nunca».

Exacto. El y lo que con él cayeron en unos campos que el heroísmo ha hecho célebres, escribieron la página más gloriosa y más bella de la Historia de España. Ayudaron a ganar la gran batalla de Brunete.

JUAN DEL MAR.

Temporada Popular en el Principal

MAÑANA MIÉRCOLES

El sensacional film policíaco de supremo y fuerte interés

EL CRIMEN DEL SIGLO

Un grandioso éxito «Paramount», con

Jean Hersolt  
Wynne Gibson  
Stuart Erwin y  
Frances Dee

NOTICIAS

Ha sido nombrado jefe de las milicias falangistas y tradicionalistas de las J. O. N. S., el comandante de Artillería D. Jesús López Varela, nombramiento que ha sido recibido con el aplauso de los compostelanos.

Nuestra felicitación al designado.

La Cámara de Comercio, advierte a los exportadores a Holanda que tengan pendientes de cobro créditos por exportaciones realizadas a ese país, pueden dirigirse a la Secretaría de esta Cámara, para informarse respecto de un medio de realizar dichos créditos.

También se pone en conocimiento de los exportadores que deseen realizar exportaciones a Holanda de productos que tengan venta allí, pueden igualmente dirigirse a la Secretaría de esta Cámara, para enterarse de los servicios que para facilitar aquéllas presta gratuitamente una casa española.

Confortada con todos los auxilios espirituales falleció esta tarde D.ª Carmen González Liméns. Su muerte es muy sentida, pues se trataba de una bondadosa señora que contaba con gran número de simpatías.

Era viuda del que ha sido buen amigo nuestro don Francisco G. Moratilla.

A todos los familiares de la extinta enviamos el pésame más sentido.

Al regresar de pasar una temporada por prescripción facultativa en San Saturnino de Sarria, en Lugo en el tren correo, doña Consuelo Piñeiro, de 52 años, que venía acompañada por don José Rodríguez García, al intentar tomar un automóvil en el patio de la estación ferroviaria, fué acometida de un colapso, falleciendo repentinamente.

La finada, al parecer, sólo tiene de familia un hijo que se halla en el frente de batalla al servicio del Glorioso Ejército Nacional.

En el Gran Hospital falleció José Varela Lamas, de 24 años, soltero, de Coristanco.

Se ha hecho público oficialmente ayer que la Comisión gestora de la Diputación provincial acordó reunirse en el corriente mes, los días 4, 14 y 25.

En el Registro Civil hicieron las inscripciones natalicias de Carmen Calvelo Devesa, Delfina González López y Santiago Rial Gómez.

Hemos saludado ayer en esta población a nuestro apreciado amigo, el ex gobernador civil de Toledo, D. Manuel M.ª González López.

Ha muerto en Conjo de Arriba María Franqueira Pampín, de 25 años, casada.

Mañana día 4, Fiesta de Santo Domingo de Guzmán, fundador de la Orden de Predicadores y del Santísimo Rosario, habrá en la iglesia de Belvis los cultos siguientes:

Por la mañana a las nueve Misa de Comunión general, para los Hermanos de la V. O. T., y demás devotos del Santo. A las doce Misa solemne, según el rito dominicano, quedando el Señor manifestado durante todo el día, haciendo la vela los Hermanos de la Tercera Orden y otros devotos del Santo fundador.

Por la tarde, a las siete, los ejercicios de la Novena de días anteriores, con Absolución general y panegírico del Santo por el Reverendo P. Fr. Gabriel Millán O. P. Al final se hará la procesión con la imagen de Santo Domingo, dándose después a adorar la Reliquia, y haciendo la profesión los Hermanos que estén para ello, e imponiéndose el Santo Escapulario a los nuevos Hermanos.

En las primeras horas del día de ayer y en la casa y habitación de D. Florentino Val y Casais, situada en el Pombal número 31, piso 3.ª, cometiéndose un robo por valor de cuatrocientas pesetas en billetes del Banco de España y metálico.

El autor del hecho ha violado una puerta de poca consistencia y la cerradura de un baúl en que las mismas se guardaban.

Practicadas las diligencias por los agentes de la Comisaría de Vigilancia fué detenido, como presunto autor, un sujeto de irregular vida y cuyos gastos, pese a la ausencia de colocación son superiores a lo que normalmente pudiera sospecharse, avechando en la propia casa del robo y llamado Manuel Iglesias Martínez, el cual interrogado negó ser autor del hecho.

Puesto el sujeto de referencia a disposición del Sr. Juez de Instrucción éste ordenó su ingreso en la cárcel.

En Coruña se declaró un incendio en la fábrica de conservas y serrería mecánica propiedad de la señora viuda de Chas Morlán, de la que es gerente D. Enrique González Rodríguez, establecida en la Travesía de la calle de Primavera, 32, detrás del cuartel de las fuerzas de Asalto.

Las pérdidas son cuantiosas.

Se ha ingresado en este Banco de España con destino a Burgos la cantidad de 273'90 pesetas, correspondientes a los días de haber del mes de julio que el personal del Banco Hispano Americano de esta localidad dona voluntariamente.

Salió para Villagarcía D.ª Rosalía Fernández, de Gómez, y para Bueu (Pontevedra) saldrá mañana el médico D. Salustiano Martínez Gómez.

Han sido detenidos en Sangejo los vecinos Agustín Acuña Blanco, de 55 años; Victoria Lorenzo González, de 51, y Victoria Acuña Lorenzo, madre y hermana respectivamente, del soldado desertor frente al enemigo Manuel Acuña Lorenzo.

Don Esteban Ceinos y D. Ricardo Bescansa hicieron donativos —250 pesetas cada uno— para el Patronato Antituberculoso López.

El gobernador civil requiere a varios Ayuntamientos de esta provincia, para que cumpliendo lo legislado acerca de ello, inscriban a su personal en los Seguros de Vejez y Maternidad, y en el de Accidentes del trabajo.

Fué denunciado Manuel Bravo López por maltratar de palabra y obra a su hermana Angela.

Ayer acordó el gobernador civil el destierro a otros pueblos de la provincia, de los vecinos de Carballo D. Ricardo Méndez, don Domingo Caamaño Merino, don Marcelino Canedo y D. Isaac Alvarez.

Se ruega a la persona que haya encontrado un carnet conteniendo documentación militar, lo entregue en el domicilio del miliciano D. Tomás García Berdiales, Bautizados, 12.

Para la Biblioteca de la Facultad de Medicina, suspendida por unos días, será designado por el Rector de la Universidad un subalterno de la misma.

«El crimen del siglo». Mañana en el Principal

Sigue la empresa del Principal, favorecida con el asiduo interés del público, ávido de admirar los interesantes programas de esta temporada popular, y satisfecho de la baratura de los precios que para la misma han sido asignados.

Para mañana, miércoles anuncian las carteleras una de las más interesantes superproducciones Paramount, la que con el título de «El Crimen del Siglo» ofrece un tema de fuerte interés y subido dramatismo, a través de las más variadas perspectivas escénicas. Film Policiaco de su premo interés pone sobre la pantalla, con su acentuado misterio y dramatismo ráfagas de fuerte intensidad.

Jean Hersolt, Francis Dee, Wynne Gibson y Stuart Erwin son las principales figuras en esta película sensacional.—T

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Atentado contra el Presidente del Tribunal de Casación de Cataluña

Salamanca.—Ayer a las tres de la tarde y cuando salía del Palacio de Justicia el presidente del Tribunal de Casación, unos individuos que ocupaban un automóvil hicieron sobre él unos cincuenta disparos de ametralladora.

Resultado ileso

El actual presidente que resultó ileso es un indeseable apellidado Andreu y que con anterioridad desempeñó el cargo de Consejero de la Generalidad.

En el mencionado atentado, resultó únicamente herido de carácter leve uno de los guardias que prestaban servicio en el palacio de Justicia.

Gran sensación

El atentado ha causado gran sensación en Barcelona por tenerse la evidencia que fué fraguado por los anarquistas los que se aseguran que de un momento a otro darán la batalla definitiva por no estar conforme con el actual desarrollo de la política.

Huyen los autores del atentado

Los autores del atentado consiguieron huir en el mismo automóvil desde el cual hicieron los disparos, no siendo perseguidos por las autoridades, ya que la confusión que se produjo fué enorme.

Detención de unos guardias

Se ordenó la detención de los guardias que prestaban servicio en los alrededores del lugar del suceso, acusándoseles de cobardía, por haberse escondido cuando sonaban los primeros disparos.

Tomando precauciones

Se tomaron grandes precauciones, pudiendo asegurarse que Barcelona quedó tomada militarmente por las fuerzas al mando del general Pozas, por creerse

fundadamente que los anarquistas aprovecharían este atentado para dar un golpe de mano.

La descomposición

En la retaguardia roja

Salamanca.—En Valencia se celebró un Consejo de ministros en el que se ocuparon casi exclusivamente de la descomposición que existe en la retaguardia roja.

No dieron referencia

No se facilitó referencia de la citada reunión y uno de los ministros manifestó a los periodistas que se habían tomado acuerdos importantes para reprimir las subversiones que se vienen sucediendo en la retaguardia.

Sin contemplación

El gobierno—añadió—está dispuesto a obrar con energía y sin contemplación alguna contra aquellas organizaciones que envenenan la retaguardia con sus doctrinas.

Una nota del Secretariado político

Del Frente Popular

Salamanca.—El Secretariado político de los partidos que integran el llamado Frente Popular, de Valencia, ha publicado una nota en la que pide cordura a los partidos extremistas y cesen en la organización de disturbios que tanto perjudican en la retaguardia.

Medidas severas

En dicha nota se agrega que el Gobierno tiene tomadas severas medidas para evitar toda subversión.

Dirigente rojo

Condenado a muerte

Salamanca.—Dicen de Santander, que cuando pretendía embarcar con rumbo al extranjero, fué detenido el jefe de servicios sanitarios, Modesto Vázquez, el cual se escapaba en unión de una abultada maleta conteniendo gran cantidad de joyas.

El Tribunal popular

Fué conducido a la cárcel y condenado a muerte por el Tribunal popular.

Como los rojos

Consiguieron evacuar Terriente

Salamanca.—Se conocen detalles de como los rojos consiguieron que el vecindario de Terriente, en la provincia de Teruel, abandonase el pueblo a la entrada de nuestras tropas.

No acatan la orden

El vecindario de Terriente que había sido invitado a marchar del pueblo antes de que fuese tomado por el verdadero Ejército nacional se negó a obedecer las órdenes de los rojos y demostraron su alegría ante el acontecimiento que les libraba de la opresión marxista.

Rociados con gasolina y le prendo fuego

Ante esta actitud del vecindario, el jefe rojo que mandaba las fuerzas, cogió a dos muchachos jóvenes los que trasladó a la plaza y rociándolos de gasolina les prendió fuego, pereciendo los infelices en medio de la más horrible agonía.

Muere el padre

El padre que presenciaba obligado la trágica muerte de sus hijos, falleció en el acto víctima de un ataque.

Terror en el vecindario

El mencionado jefe amenazó con hacer igual con todo el que se negase a abandonar el pueblo, y el vecindario loco de terror huý para librarse del martirio.

Gratitud al Generalísimo

Un caballero mutilado absoluto de guerra por la Patria, expresa su gratitud al Generalísimo y dice así: «Excmo. Sr.: Sintiendo en mi alma el latir de mi Patria, voluntariamente me alisté en las Milicias Nacionales de Sevilla los primeros días del Glorioso Movimiento, sin pensar en otras remuneraciones que defender a mi querida España en el combate.

Perdí la vista y por bien la daba, pues vale poco, incluso la vida, para lo que ella merece y únicamente con la satisfacción del deber cumplido que creo bastante me he visto honrado con que S. E. el Generalísimo me ha nombrado caballero mutilado de la guerra por la Patria, con seis mil pesetas, para llegar hasta las doce mil vitalicias.

Solo me resta, Excmo. Señor, dar a V. E. las gracias por la atención que no merezco, pero que me enorgullece y al pedir a Dios que su vida sea larga, gritar: ¡Viva España! ¡Viva Franco!

Villamanrique, 29 de julio de 1937. Segundo Año Triunfal.

El Caballero mutilado de guerra por la Patria (por no poder firmar estampa la huella dactilar); Antonio Urbina Garrido.»

Central Nacional Sindicalista de la F. E. T. y de las J. O. N. S.

Se pone en conocimiento de los camaradas afiliados al Sindicato Español Bancario que con fecha 1.º del corriente ha sido organizado, dentro de este importantísimo Sindicato, la Delegación Local.

Todos los camaradas afectos a este Sindicato y similares deberán solicitar el ingreso en la Central Nacional Sindicalista de Santiago.

También se ruega a los camaradas afiliados a este Sindicato pasen mañana miércoles día 4 a las siete y media de la tarde por las Oficinas de la Central Nacional Sindicalista sita en la Rúa Nueva.

Haciendo extensivo este ruego a los camaradas del Banco de España, Caja Regional y Caja de Ahorros de la localidad.

Para evitar las sanciones correspondientes es necesario la puntual asistencia de todos.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Embargo de buques en Inglaterra

Telegrafían de Londres a *Le Journal* con fecha 25 de los corrientes que siete buques mercantes cuyo puerto de matrícula es Bilbao, acaban de ser embargados en diferentes puertos del Sur del país de Gales, en espera de que los tribunales marítimos británicos dicen en su resolución.

Estos buques fueron requisados por el Gobierno español en virtud de un decreto publicado el 29 de junio último, pero sus propietarios se resisten a obedecer esta orden, invocando el hecho que estos buques están registrados en Bilbao, actualmente en poder de los Ejércitos nacionales.

En el curso de estas últimas 24 horas, los mismos propietarios han pedido a las autoridades británicas que procedan al embargo de sus buques, a fin de impedir que las nuevas tripulaciones designadas «gubernativamente» pudieran tomar posesión de los mismos.

Para los soldados de Asturias

Crisógono Cabrerros Rodríguez (quinto donativo) 7 pesetas  
Pascual Veira, 15  
José María Laso, 10  
José Caramés Lorenzo, 10

Capitol

MAÑANA GRAN MIÉRCOLES

FÉMINA

con la proyección de la gran película dinámica y apasionante

UNA CHICA BIEN...

EN ESPAÑOL

con

JAMES DUNN  
PEGGY CHANNON  
SPENCER TRACY

Aventuras amorosas. Presentación. Interpretación. Diálogo...

¡Todo es brillante y fastuoso! Una sorprendente y afortunada película

A LAS 5 3/4, 7 3/4 Y 10 1/2

BUTACA DE SEÑORITA: 0'53

CARMEN GONZÁLEZ LIMENS

VIUDA DE FRANCISCO G. MORATILLA

Falleció en la tarde de hoy

Fortalecida con todos los auxilios espirituales

R. I. P.

Sus hijos Eugenio, Sara (ausente), Rolindes (ausente), Gilberto (ausente), Delfino, Teobaldo, Clotario y Argentina (ausente); hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes

Ruegan a las personas piadosas y de su amistad se dignen asistir al FUNERAL DE ENTIERRO que se celebrará mañana, a las doce, en la iglesia de Santa María Salomé, y a las seis y media de la tarde a la conducción del cadáver al Cementerio General; por cuyo favor anticipan gracias.

CASA MORTUORIA: RUA DEL VILLAR, 79.

Santiago, 3 de agosto de 1937.

El viudo Domingo Moure Cajade, hijos, hijos políticos y demás parientes de

LA SEÑORA

Doña Manuela Gómez López

(Q. E. P. D.)

DAN GRACIAS a todas las personas que asistieron a sus funerales y a la conducción del cadáver al Cementerio Municipal, haciéndolas extensivas a cuantos encomienden a Dios Nuestro Señor el alma de la extinta.

Santiago, 3 de agosto de 1937.